

## La Gaceta Médica de Caracas hace... 100... 50... 25 años

Comité Redactor

### Julio-septiembre 1915 (1) (*Hace 100 años*)

Siempre bajo la dirección de Razetti, la Gaceta Médica siguió publicándose en forma quincenal durante el año 1915, correspondiendo al lapso señalado los números 13 al 18. En ese entonces, los laboratorios de Francia y Estados Unidos afirmaban aún más su posición como principales suministradores de productos farmacéuticos para nuestro país.

Al revisar el Número 14 (31 de julio) podemos señalar que fue ciertamente un momento crítico de la Gaceta Médica que puso a prueba la habilidad y la voluntad de Razetti como Director. Solo uno de los artículos era de autor venezolano, y este había fallecido doce años antes; adicionalmente, el artículo en referencia había sido publicado en la Gaceta Científica de Venezuela el 1 de marzo de 1881. No fue una decisión fácil, pero sí acertada, pues el mismo era descriptivo de la primera extirpación total del útero por fibromioma en Venezuela, practicada 35 años antes, el 21 de noviembre de 1880, por el Dr. Manuel María Ponte (1834-1903) (Figura 1). La atención médica es descrita minuciosamente, en el más genuino estilo boerhaaviano, destacando la evidente relevancia de la figura del Dr. Ponte en el mundo médico de entonces, según se desprende de los nombres de los catorce médicos que le asistieron como colaboradores en el caso, entre ellos el eminente oftalmólogo guaireño Juan Cuello, el brillante clínico danés Adolfo Frydensberg y el distinguido bacteriólogo y tropicalista caraqueño Bernardino Mosquera.

Otro artículo que, a priori, sorprende es el titulado “El Médico”, de la escritora española



Figura 1. Dr. Manuel María Ponte.

Concepción Gimeno de Flaquer (1850-1919). Sin embargo, encaja perfectamente en la personalidad del Director, pues se concentra en la reivindicación de la figura del profesional de la medicina, desde una óptica extra-médica. Valgan al respecto las siguientes frases:

“... ¡El médico! ¡He aquí una de las figuras más importantes, más simpáticas de la sociedad! El médico debe enorgullecerse de su profesión tan noble, tan alta, que no puede cambiarse por los más ilustres blasones...” (2).

“... El médico necesita grandes condiciones para llenar dignamente su cometido; no le basta ser hombre de ciencia, necesita ser hombre de honor, hombre de táctica social, hombre de educación, hombre de moralidad...” (3).

“... Ninguna profesión exige, cual la del médico, tan constante estudio, tanta perseverancia, tan gran abnegación, tantos sacrificios. El médico es un tipo notablemente generoso; dotado de gran valor moral, arrastra todos los peligros para consagrarse al servicio de la humanidad doliente, sin vacilar ante la peste, ante el contagio, ante la muerte. El médico es el ser caritativo por excelencia, es un héroe desconocido, es un mártir que sacrifica su vida por conservar la de los demás. ¡Honremos al médico...” (4).

Abstracción hecha del artículo en el cual se narra minuciosamente la controversial anécdota de Elie Metchnikoff (1845-1916) con un grupo de sufragistas en el Congreso de Naturalistas de Petrogrado, estimamos de especial interés las consideraciones hechas ante la Sociedad de Cirugía de Bogotá por el colombiano doctor José M. Montoya respecto a algo tan de actualidad entonces como las nuevas técnicas de anestesia. Se trata de una valoración de la técnica diseñada por el doctor James Tayloe Gwathmey para administrar el éter por vía rectal.

### **Julio-septiembre 1965 (5) (Hace 50 años)**

Para esta época, a diferencia del mismo lapso en 1915, solo se publicaba una edición por cada trimestre, aunque la numeración correlativa seguía siendo mensual. A la edición única de este tercer trimestre correspondieron, por tanto, los Números Correlativos 7 al 9, representativos de los meses julio, agosto y septiembre.

En sencillo, pero muy sentido editorial (“Sencillamente un hombre”), el Director Dr. Beaujon Graterol deja plasmada una bella síntesis del Dr. Albert Schweitzer con motivo de su deceso. Así narra:

“... Renuncia a sus quehaceres de teólogo y de catedrático universitario, cierra los oídos a las voces que lo tildan de loco y anuncia el catorce de enero de mil novecientos cinco, la resolución inalterable de estudiar medicina para, una vez diplomado, partir hacia el África a cuidar a los leprosos negros con la misma devoción con que siglos atrás, San Francisco de Asís cubrió de bondad la carne ulcerada de los leprosos... ..En la sinfonía de nuestra civilización, la vida y la obra de Alberto Schweitzer resplandecen como una

hermosa melodía, cantada con responsabilidad social por el corazón del hombre a la inmortalidad de la medicina...” (6).

La Gaceta Médica refleja en este Número la cambiante realidad venezolana de mediados del siglo XX. Así vemos, por un lado, una breve, pero muy pertinente presentación del Dr. Luis Dao acerca de primarias experiencias con el hidronaftoato de befenio en el tratamiento contra la Necatoriasis, “parasitosis intestinal muy difundida en el medio rural venezolano”. En la misma perspectiva, por su condición de referirse a problema de continua actualidad, es el artículo “Evolución de la nutrición en Venezuela de 1940 a 1964”, de la autoría del Dr. Fermín Vélez Boza (1916-2003) y colaboradores, con 50 páginas de texto, mapas, cuadros, encuestas, revisión geográfica, etc., de obligada revisión para comprender tan complejo problema.

Por otro lado, la revista da cabida a la revisión de temas que habrían de proyectarse como próximos predominantes en la salud pública venezolana. Así, por ejemplo, el artículo Aneurisma del seno de Valsalva, de los doctores José Suárez y Claudia Blandenier de Suárez, a pesar de referirse a una afección básicamente poco frecuente, y el artículo Estado actual de las técnicas de dilución de indicadores aplicadas al diagnóstico de los defectos intra-cardíacos con el reporte de los primeros casos estudiados en el país por este procedimiento, del Dr. Otto Hernández Pieretti, nos sumergen en la compleja realidad de las enfermedades cardiovasculares

Similar referencia podemos apreciar en los artículos Una nota preliminar sobre probable acción anticancerosa del pilón, de los doctores José Francisco Torrealba, Carlota de Roys e Italia Ramos, y Semiología, Prandiología y Cáncer, del Dr. Arturo Capdevila, por enfocarse de igual forma, en este caso, a otra de las líneas que habrían de predominar en el inmediato futuro de la salud pública venezolana. Particularmente, el artículo de Torrealba y colaboradores tiene la especial virtud de sumergirse en el área de la investigación terapéutica, de la que tan necesitada está la medicina de siempre, muy bien expresada así por los autores:

“... Habiendo en Venezuela más de 11 000 especies de plantas entre autóctonas e introducidas, entre las cuales muchas tienen

acción medicamentosa o tóxica, pero en las cuales abunda el material nuevo y quizás virgen, saltó en nuestra mente la idea de llevar a los cultivos de HeLa y KB extractos filtrados de muchas de estas plantas, sabiendo que no es un camino fácil, que no es una puerta ancha, que no es un camino real, pero el filósofo lo ha dicho ya: Per alta virtus it..." (7)

Por último, vale la pena destacar la didáctica presentación del artículo Pasado, presente y futuro de la Gastroenterología, del Dr. Joel Valencia Parparcén (1913-1985) (Figura 2), con sus muy bien organizados apartes sobre "Gastroenterología en Venezuela", "Gastroenterología en el pasado", "El cirujano gastroenterólogo" y "El gastroenterólogo del futuro", marcando pautas para un enfoque formativo del especialista en perspectiva futurista.



Figura 2. Dr. Joel Valencia Parparcén.

#### Julio-setiembre 1990 (8) (Hace 25 años)

Durante este trimestre, la dirección de la Gaceta Médica estaba en manos del Dr. Oscar Agüero, mientras la administración era regida por el Dr. Alberto Angulo Ortega. Los temas tratados en los artículos incluidos en esta edición se alejan sensiblemente de los presentados 25 años antes,

con la notable excepción del desarrollado bajo el epígrafe "Patología más frecuente en la consulta externa de un Servicio de Gastroenterología", presentado bajo la autoría del Dr. Giuseppe Lanza Tarricone (n. 1957), y que, por el contrario, pareciera continuar, actualizándola, la línea iniciada por el Dr. Valencia Parparcén en similar trimestre de 1965. Vale la pena señalar que el Dr. Lanza Tarricone nos ofrece en la presente edición de la Gaceta Médica que conmemoramos, otro artículo, bajo el título "El origen de las Universidades", con interesantes reflexiones histórico-médicas, no exentas de cierto aire polémico.

La obesidad, el papiloma humano y el asma constituyen los temas centrales de otros tantos artículos en la edición de la Gaceta Médica que estamos considerando, bajo las respectivas plumas de Alfredo Planchart (1921-2013) (Figura 3), Jorge Ernesto Aldana Anzola y col., y Guillermo Istúriz Rosquette y col.

En el artículo "Etiopatogenia de la Obesidad", el Dr. Alfredo Planchart se nos presenta como el ejemplar investigador que fue, al ofrecer una interesante hipótesis que, tras cuidadosas reflexiones, intenta explicar que "la acción favorable de las intervenciones de la barocirugía es posiblemente debida a la desviación que sufren los alimentos hacia zonas donde la acción de células endocrinas es menor" (9). Su valor fundamental referencial radica, más que en la certeza o no de la hipótesis, en algo mucho más formativo, cual es la capacidad para generarla y orientar una investigación.



Figura 3. Dr. Alfredo Planchart.

## COMITÉ REDACTOR

Particular interés, por su referencia a problema de creciente vigencia, es el artículo “Infección a virus del papiloma humano (VPH) en genitales externos masculinos de pacientes con parejas infectadas” (Jorge Aldana y colaboradores), que revela las conclusiones de un estudio sobre el particular. El estudio es realmente interesante, pero su mayor valor radica en que estimula la realización de similares investigaciones sobre otras muchas líneas que se abren sobre el tema.

En el artículo “Variabilidad en la prevalencia del asma en un país tropical”, el doctor Guillermo Istúriz y colaboradores nos presentan un cuidadoso estudio sobre esta afección, pero enfocándola desde una perspectiva más cercana a nuestra realidad geopolítica. De hecho, tomando como punto de partida la tesis, entonces predominante, de que:

“... la prevalencia de enfermedades alérgicas en el trópico ha sido reportada frecuentemente como baja, y la infección helmíntica ha sido considerada como un factor determinante en este aspecto...” (10),

... los autores dedican su esfuerzo al concreto análisis de habitantes de tres áreas del país (Isla de Coche y las selváticas poblaciones de San Juan de Manapiare y Maroa), con resultados realmente interesantes que vale la pena tener en cuenta como referencia para estudios similares.

## REFERENCIAS

1. Gaceta Médica de Caracas: 1915;XXII(10-12):49-104.
2. Gaceta Médica de Caracas: 1915;XXII:111
3. Gaceta Médica de Caracas: Íbidem
4. Gaceta Médica de Caracas: 1915;XXII:112.
5. Gaceta Médica de Caracas: 1965;LXXIII:147-248.
6. Gaceta Médica de Caracas: 1965;LXXIII:250-251.
7. Gaceta Médica de Caracas: 1965;LXXIII:408.
8. Gaceta Médica de Caracas: 1990:98(2):67-234.
9. Gaceta Médica de Caracas: 98(3):157.
10. Gaceta Médica de Caracas: 1990:98(3):182.

---

## Pensamientos del Dr. Luis Razetti

“El hombre no es un alma servida de órganos, es un organismo que determina una inteligencia”.

— . —

“El hombre solo es más fuerte”

— . —

“Un error comentado, es siempre más provechoso que un éxito aplaudido”.

— . —

“Cuando el maestro enseña, lejos de perder porque da, resulta ganancioso, porque no hay nada que ilustre más como ejercer la misión de enseñar a los demás”.

— . —

“En la Cátedra Universitaria y en la tribuna académica defendí siempre lo que he creído ser la expresión de la verdad; en la prensa y en el libro he divulgado lo que he creído útil a los demás y en el magisterio de la enseñanza he mostrado a mis discípulos que el amor y el respeto a la ciencia son las más excelsas cualidades del alma humana”.

— . —